



17 DE JULIO DE 2024

LA SECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES DE MÉXICO INICIA GIRA DE TRABAJO EN WASHINGTON D.C.



Fuente: X de la canciller Alicia Bárcena

16/07/2024 - La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, inició una gira de trabajo en Washington D.C., Estados Unidos. Entre el 16 y 17 de julio, la canciller se reúne con altos funcionarios estadounidenses para revisar temas de la relación bilateral como migración, cooperación para el desarrollo e inversiones. En esa línea, la secretaria sostuvo un encuentro con el asesor sénior presidencial para Infraestructura Global y Seguridad Energética, Amos Hochstein, y con la asesora especial presidencial y coordinadora de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección en el Consejo de Seguridad Nacional, Marcela Escobari. Se prevé que hoy la canciller Barcena se encuentre con la secretaria del Interior de Estados Unidos, Deb Haaland; con el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken; entre otros altos funcionarios. A su vez, la secretaria Bárcena participará en la Reunión Plenaria Ministerial de la Alianza para la Prosperidad Económica en las Américas (APEP), en un foro de la Cámara de Comercio de EE. UU. y en la Mesa Redonda de Angel Investor Network en la Casa Blanca.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO INSTA A ESTADOS UNIDOS A REGULAR LA VENTA DE ARMAS

16/07/2024 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, llamó a Estados Unidos a regular la venta de armas tras el intento de asesinato del expresidente estadounidense, Donald Trump. En su conferencia de prensa matutina, el mandatario exhortó a Trump y al presidente Joe Biden a tomar medidas y afirmó que un compromiso conjunto de regular la venta de armas sería “un acto de buena fe en busca de la unidad y paz”. El presidente mexicano afirmó que durante su administración se han decomisado unas 50,000 armas, de las cuales 75% provienen de Estados Unidos, principalmente de Texas.

[Deutsche Welle](#)

MÉXICO SEÑALA A LITUANIA POR ABANDONAR LA CONVENCIÓN SOBRE MUNICIONES EN RACIMO

16/07/2024 – El Gobierno de México manifestó su preocupación por la decisión de Lituania de renunciar a la Convención sobre Municiones en Racimo (CMR). Según el comunicado de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la salida de Lituania debilita el derecho internacional humanitario y afecta la protección de las y los ciudadanos, ya que el 94% de las víctimas de estas municiones son civiles, de los cuales casi 40% son niñas y niños. El 95% de este tipo de armamento ha sido destruido desde que la Convención entró en vigor. México presidirá la próxima Reunión de Estados Parte en septiembre, en Ginebra, Suiza, y ha destacado la importancia de la CMR, que prohíbe la producción, desarrollo, posesión, transferencia y uso de municiones en racimo.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

MÉXICO CONTRATARÁ A 2700 MÉDICOS CUBANOS

16/07/2024 – El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, informó en conferencia de prensa que México recibirá a 2700 médicos cubanos para aliviar la escasez de especialistas, principalmente en medicina interna, pediatría y urgencias. Durante la pandemia por COVID-19, Cuba envió a 950 médicos, los cuales son empleados del servicio de salud pública de México. Sin embargo, los opositores políticos dicen que los acuerdos médicos apoyan a Cuba, que tiene problemas de liquidez, y argumentan que hay 51,000 médicos desempleados en México que podrían desempeñar ese trabajo. Por su parte, el Departamento de Estado de Estados Unidos mostró su preocupación respecto a esta práctica de reclutamiento.

[Reuters](#)

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS SANCIONA A GRUPO DE EMPRESAS MEXICANAS VINCULADAS AL CRIMEN ORGANIZADO

16/07/2024 – Estados Unidos impuso sanciones a un grupo de contadores y empresas mexicanas por su presunta vinculación con una red de alquileres temporales operada por el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). Asimismo, el Departamento del Tesoro junto con el Buró Federal de Investigación (FBI) emitieron una advertencia a los bancos para estar alerta ante los fraudes de agencias delictivas transnacionales radicadas en México, las cuales, han representado pérdidas de hasta 39.6 millones de dólares para las estadounidenses víctimas.

[AP News](#)

SENADOR DEMÓCRATA ES DECLARADO CULPABLE POR CORRUPCIÓN

16/07/2024 – El senador demócrata de origen cubano, Bob Menéndez, fue declarado culpable de corrupción, fraude y de trabajar como agente para el gobierno de Egipto por el tribunal del distrito sur de Manhattan. En este sentido, Menéndez podría afrontar una pena combinada de hasta 222 años. En 2022, durante un allanamiento del domicilio familiar del senador, la policía encontró unos 480,000 dólares escondidos y 13 lingotes de oro valorados en 150,000 dólares, hecho que dio pie a la investigación. Menéndez fue senador desde 2006 y durante su trayectoria se opuso a la normalización de relaciones con Cuba, China y Venezuela.

[Deutsche Welle](#)

TRUMP CELEBRARÁ EL SÁBADO SU PRIMER MITIN JUNTO A VANCE

16/07/2024 – El expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que celebrará un mitin en Michigan el sábado 20 de julio en conjunto con su compañero de fórmula, el candidato a vicepresidente J.D. Vance. Este será el primer evento electoral de Trump tras el atentado que sufrió en Pensilvania, luego de su participación en la Convención Nacional Republicana.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO DE COLOMBIA TERMINA CESE AL FUEGO CON DISIDENCIA DE LAS FARC

16/07/2024 – El Gobierno de Colombia anunció la terminación del cese al fuego bilateral que mantenía con el Estado Mayor Central (EMC), la principal disidencia de la guerrilla de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), debido a “sus constantes ataques a la población civil y a la Policía”. Sin embargo, la tregua se mantendrá por tres meses con otras tres organizaciones de dicho grupo. El EMC está en conversaciones de paz desde el año pasado, pero los diálogos se han entorpecido por los ataques de ese grupo en los departamentos del Cauca, Nariño y Valle del Cauca. El gobierno también está en negociaciones con la Segunda Marquetalia, otra disidencia de las FARC, y con la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN)

[Deutsche Welle](#)

EL PRESIDENTE DE EL SALVADOR ANUNCIA SUSPENSIÓN DE ARANCELES EN ALIMENTOS IMPORTADOS

16/07/2024 – El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, anunció la suspensión de aranceles a los alimentos importados de la canasta básica durante diez años. La mayoría de las legumbres, verduras, cereales, aceites y leches que se comercializan en el país son importados. La semana pasada, las autoridades iniciaron inspecciones en supermercados después de que Bukele ordenó combatir las “mafias” empresariales debido al alza de precios de alimentos, que supera el 40% anual. El costo de la canasta básica es de alrededor de 256 dólares al mes, mientras que el salario mínimo oscila entre los 243 y 365 dólares, dependiendo de la industria.

En otro tema, la organización Human Rights Watch (HRW) denunció a través de un informe que más de 3300 menores de edad fueron detenidos de 2022 a 2024 en el marco del régimen de excepción en El Salvador. El informe detalla 66 casos de menores que han sido objeto de abusos como detención arbitraria, tortura y otras formas de malos tratos. Asimismo, el reporte advirtió que las detenciones se concentraron en comunidades inseguras y marginadas.

[Deutsche Welle](#) [EFE](#)

EUROPA

MACRON ACEPTA LA DIMISIÓN DEL PRIMER MINISTRO GABRIEL ATTAL

16/07/2024 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, aceptó la dimisión del primer ministro, Gabriel Attal, después de celebrar un consejo de ministros una semana después de rechazar su salida tras los resultados de las elecciones legislativas anticipadas. El Elíseo indicó mediante un comunicado que Attal presentó su renuncia y luego de su aceptación se mantendrá en funciones “hasta el nombramiento de un nuevo gobierno”. Esto se produce después de que Macron insistió durante una reunión con su gabinete en una “coalición mayoritaria” para seguir gobernando, a medida que continúan las negociaciones, especialmente con la derecha. A pesar de que Attal previamente había sido elegido portavoz del grupo parlamentario del partido Renacimiento en la nueva Asamblea Nacional francesa, Macron no aceptó entonces su salida.

[Europa Press](#)

EL PRESIDENTE DE FINLANDIA RATIFICA LA LEY QUE IMPIDE LA ENTRADA DE MIGRANTES DESDE RUSIA

16/07/2024 – El presidente de Finlandia, Alexander Stubb, ratificó la ley que permite a las autoridades evitar la entrada y expulsar a migrantes y refugiados que lleguen a través de la frontera rusa. La decisión se tomó en medio de las acusaciones desde el Gobierno ruso por haber creado una crisis fronteriza en respuesta a la adhesión de Finlandia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). Está previsto que la ley entre en vigor el próximo 22 de julio y que se prolongue durante un año, permitiendo a las autoridades finlandesas impedir tanto la entrada de todas las personas que soliciten asilo, como expulsar a quienes se encuentren ya en el país.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

LA POLICÍA DE KENIA DISPERSA NUEVAS PROTESTAS CONTRA EL PRESIDENTE RUTO

16/07/2024 – La policía de Kenia disolvió con gases lacrimógenos a manifestantes que protestaron en varias ciudades contra el presidente William Ruto, quien renunció a su reforma fiscal y destituyó a casi todo su gabinete. Las principales vías de comunicación que conducen al Parlamento, al Ayuntamiento de Nairobi y al Tribunal Supremo fueron bloqueadas. Los manifestantes exigen que el mandatario rinda cuentas por las desapariciones y decenas de muertes causadas por la represión policial durante las movilizaciones. La Comisión Nacional de Derechos Humanos de Kenia estima que 50 personas, la mayoría en Nairobi, murieron a manos de la policía y más de 400 resultaron heridas. Por su parte, la policía alertó sobre la presencia de “grupos criminales” en las movilizaciones, instando a que las protestas sean “pacíficas” para garantizar la seguridad.

[Europa Press](#)

IRÁN ESTÁ ABIERTO A RETOMAR NEGOCIACIONES DEL ACUERDO NUCLEAR

16/07/2024 – El ministro de Asuntos Exteriores iraní, Ali Bagheri Kani, afirmó que su país permanece abierto a retomar las negociaciones con Estados Unidos para la restauración de su participación en el acuerdo nuclear de 2015. El ministro también señaló que su país buscará profundizar sus lazos con China, Rusia y naciones vecinas, además de que tomará mayores acciones contra Israel, en el marco de la guerra en Gaza. La administración estadounidense se negó a retomar el acuerdo nuclear bajo la nueva presidencia de Irán, que fue ganada

recientemente por Masoud Pezeshkian, un moderado que ha indicado que promoverá una política exterior pragmática y buscará aliviar las tensiones con los países involucrados en el pacto nuclear de 2015.

Por otra parte, Irán negó las acusaciones sobre su rol en un presunto complot para asesinar al expresidente estadounidense Donald Trump. Medios estadounidenses informaron que la Inteligencia recibió información al respecto hace semanas. Sin embargo, este plan no está relacionado con el reciente intento de asesinato del candidato republicano durante el mitin de Pensilvania.

[Reuters Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OIM SEÑALA QUE MÁS DE 10 MILLONES DE PERSONAS HAN SIDO DESPLAZADAS POR LA GUERRA EN SUDÁN

16/07/2024 - Según la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), más de 10 millones de sudaneses, equivalente al 20% de la población, han sido desplazados desde el inicio del conflicto en abril de 2023. Asimismo, más de 2.2 millones de personas han huido a otros países, mientras que casi 7.8 millones se refugiaron dentro del país. Además, la guerra ha provocado una crisis de seguridad alimentaria que afecta a 50 millones de habitantes. En tanto, los enfrentamientos entre el ejército y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) se han extendido. Human Rights Watch advirtió sobre el peligro de la expansión de las RSF en Gedaref para 40,000 refugiados etíopes.

[Reuters](#)

EL FMI MANTIENE PREVISIÓN GLOBAL DE CRECIMIENTO PARA 2024

16/07/2024 - El Fondo Monetario Internacional (FMI), a través de su informe de perspectivas de crecimiento, mantuvo en el 3.2% su previsión de crecimiento económico mundial para 2024, mientras que subió hasta el 3.3% la de 2025. En cuanto a las economías avanzadas, la previsión se quedó como se esperaba en abril, con un incremento del 1.7% en 2024 y del 1.8% en 2025. En tanto, el organismo recortó la perspectiva de crecimiento para México a un 2.2% para 2024, del 2.4% estimado en abril, debido a una “moderación en la demanda”. No obstante, el FMI consideró que la postura de la política monetaria “es apropiada” y espera que la inflación en el país disminuya.

[FMI El Universal Forbes Reuters](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Verónica Castro Flores

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)
Mariana Tabares Luna (Servicio Social)
Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)
Alexandra Villalba Céspedes (Servicio Social)

Julio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>